



# Soutenir l'éducation par l'action internationale

Par Caroline Leblond et Christine Gauthier

DÉLÉGUÉE À LA COORDINATION DU REGROUPEMENT PRIVÉ ET VICE-PRÉSIDENTE DE LA FNEEQ

Une délégation de la FNEEQ s'est rendue à Buenos Aires, en Argentine, en juillet dernier, pour participer à deux congrès internationaux. Quelle était la mission des déléguées ? Contribuer à défendre, d'une seule voix, les conditions essentielles pour assurer une éducation de qualité et accessible à toutes et tous, partout dans le monde et pour tous les ordres d'enseignement.

## Congrès de l'Internationale de l'éducation : l'éducation pour soutenir la démocratie

La présidente de l'IE a rappelé à quel point les menaces sont nombreuses sur nos démocraties. Partout dans le monde, des dirigeants autoritaires se font élire et contribuent à miner la confiance de la population. Dans cette perspective, le rôle des personnels de l'éducation s'avère crucial, notamment pour contrer la croissance de la désinformation.

Or, selon l'ONU, nous faisons face à une pénurie mondiale de 44 millions d'enseignant-es. Cette situation est notamment attribuable aux conditions de travail difficiles et inéquitables, au manque de ressources octroyées en soutien à l'enseignement, mais aussi aux violences que subissent plusieurs personnes enseignantes dans le cadre de leur travail.

Lors de ce congrès, il s'agissait aussi d'étudier les recommandations du Groupe de haut niveau des Nations Unies sur la profession enseignante et de mettre au travail les 1 300 délégué-es

présent-es pour en débattre. L'avenir de la profession a été scruté à l'aune des nouvelles technologies très envahissantes et souvent mises en œuvre dans les établissements d'enseignement sans dialogue avec les acteurs syndicaux. Il a également été question des entraves observées à la liberté académique ainsi que des atteintes à la santé psychologique.

Si les défis sont nombreux, la motivation pour agir syndicalement était au rendez-vous et de nombreuses résolutions ont été adoptées. Les délégué-es ont aussi appuyé un plaidoyer en faveur de la paix, par exemple à Gaza, en Haïti, en Ukraine, et ont rappelé les impacts de ces conflits sur le bien-être des enfants et sur leur instruction.

## Congrès du CSFEF : l'éducation pour soutenir la francophonie

Le Comité syndical francophone sur l'éducation et la formation (CSFEF) est un espace de discussion et de décisions créé pour les syndicats francophones affiliés à l'Internationale de l'éducation (IE). Nous y débattons de propositions importantes qui concernent l'éducation

et la francophonie. Dans le cadre du caucus des femmes, nous avons pu échanger sur l'importance cruciale de [renforcer le leadership syndical féminin](#).

Parmi les dix-huit orientations stratégiques adoptées par le CSFEF pour le mandat 2024-2028, mentionnons : 1) promouvoir et protéger la langue française dans les pays francophones, soutenir son enseignement, l'instituer comme langue commune de l'action syndicale afin de développer les échanges et les solidarités, dans les pays francophones et au-delà ; 2) poursuivre la lutte contre la privatisation et la marchandisation de l'éducation ; 3) militer pour que les gouvernements investissent dans l'éducation publique de qualité dans le but d'atteindre les objectifs de l'Observatoire de développement durable ; 4) lutter contre les stéréotypes de genre, le harcèlement, les violences sexuelles et les obstacles à la scolarisation des filles en déployant et développant notamment des sanitaires, des cantines et les services de santé aux élèves ; 5) favoriser l'engagement des femmes dans le syndicalisme.